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Статья в научно-практическом журнале «Гены и клетки». 

В материале приведена беседа врачей-разработчиков, администраторов и клиницистов, посвященная 

внедрению в практику здравоохранения банкирования клеток пуповинной крови и пупочного канатика. 

Приведены данные о проводимых в мире клинических исследованиях по оценке безопасности и эффек-

тивности применения клеток пуповинной крови.
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Глубокоуважаемые коллеги, сегодня мы об-

суждаем значимый для нашего здравоох-

ранения вопрос – проблему разработки 

и внедрения биомедицинских трансплан-

тационных технологий; в частности – статус 

в мире и России по сохранению гемопоэти-

ческих клеток и их применению в рамках ка-

нонических гематологических и негематоло-

гических показаний.

Первый мой вопрос заведующему лабора-

торией Гемабанка – кандидату медицинских 

наук Ивану Викторовичу Потапову.

Иван Викторович, как на Ваш взгляд поменя-

лись представления о возможностях клеточ-

ной трансплантологии за прошедшие 20 лет 

текущего века? Какое место в ней занимало 

и занимает банкирование и применение кле-

точных технологий?

В начале текущего века клеточная транспланто-

логия была широко представлена транспланта-

циями кроветворных стволовых клеток в лечении 

онкогематологических заболеваний. При этом 

на уровне фундаментальных исследований актив-

Заведующий лабора-
торией Гемабанка,
Иван Викторович
Потапов

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев

но изучались свойства эмбриональных стволовых 

клеток, прогениторных региональных стволовых 

клеток (в т.ч. фетальных), а также произошел неко-

торый «ренессанс» в вопросах изучения свойств 

мезенхимальных стволовых (стромальных) клеток.

Актульные для того периода представления о бу-

дущей роли этих клеток были оптимистичными

и даже идеалистическими. Представлялось, что 

стволовые и прогениторные клетки из разных 

источников после трансплантации могут восстано-

вить популяцию специализированных клеток (на-

пример, кардиомиоцитов, нейронов, гепатоцитов 

и т.д.) и кардинально изменить исходы таких тяже-

лых заболеваний как инфаркт миокарда, инсульт, 

цирроз печени.

В начале нулевых годов стартовало множество ис-

следований по изучению безопасности и эффек-

тивности применения т.н. мононуклеарных клеток 

костного мозга для лечения различных форм ише-

мической болезни сердца. Вскоре стало понятно, 

что такой подход (достаточно простой с техноло-

гической точки зрения) не приносит значимых 

результатов. В частности, исследователи осозна-

ли, что идея о заместительной функции стволовых 

и прогениторных клеток в лечении болезней вну-

тренних органов несостоятельна. Транспланти-

рованные клетки, ауто- или аллогенные, не могли 

повлиять на репаративную регенерацию органов 

в достаточной степени, чтобы заместить рубцовую 

ткань, восстановить кровоснабжение и иннерва-

цию, то есть de novo восстановить нормальную 

структуру органа после повреждения.

Поэтому первым следствием такого «отрезвления» 

стала смена концепции заместительного эффекта 

клеточной терапии на регуляторную. В настоящее 

время основная масса ученых придерживается 

мнения, что клеточные популяции, привносимые 

в пораженный орган с терапевтической целью, 

оказывают паракринный эффект, выделяя различ-
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Я бы хотел дополнить исторический экскурс Ива-

на Викторовича нашим собственным опытом. Вы 

знаете, на этапе создания Гемабанка, в 2003 году, 

хотелось качественно реализовать у нас актуаль-

ные на тот момент медицинские услуги, перенять 

опыт западных коллег, и сделать банкирование до-

ступным на всей территории России. Фактически, 

здесь мы были первопроходцами. Хочу отметить, 

что начинать что-то новое всегда нелегко, но у нас 

была сильная команда, и нас вдохновлял опыт бан-

кирования за рубежом. На этой задаче мы и сосре-

доточились в первый год существования Гемабанка. 

Мы продвигались сразу в трех направлениях.

Первое направление – это обучение персонала 

роддомов забору пуповинной крови, чему, разу-

меется, предшествовали решения административ-

ных вопросов. Вторым направлением было созда-

ние информационно-просветительских программ, 

как во врачебных кругах, так и среди будущих ро-

дителей. Третий вектор – это обеспечение логи-

стики для оперативной доставки биоматериала из 

роддомов из разных уголков России в столицу, т.к. 

лаборатория и криохранилище находятся здесь.

После того, как этот – первый этап работы был от-

лажен, мы начали подготовку ко второму, более 

сложному, на мой взгляд, этапу. Основной зада-

чей на тот момент было актуализировать банки-

рование и клиническое применение гемопоэти-

ческих стволовых клеток пуповинной крови (ГСК 

ПК) в нашей стране. Мы не случайно открыли

Гемабанк на базе Онкоцентра им. Н.Н. Блохина [1], 

т.к. это профильное учреждение занимается ле-

чением онкологических и онкогематологических 

заболеваний с использованием гемопоэтических 

стволовых клеток костного мозга. Именно в этом 

учреждении была разработана уникальная мето-

дика по выделению, криоконсервации и хране-

нию гемопоэтических стволовых клеток костного 

мозга. Эта же методика была успешно адаптиро-

вана и для пуповинной крови.

На тот момент богатый опыт выделения, криокон-

сервации и применения этого биоматериала был 

Директор Гемабанка,
Александр Викторович
Приходько

ные регуляторные молекулы белковой природы, 

например, цитокины, а также микровезикулы. При 

этом они могут стимулировать региональные про-

гениторные клетки, ангиогенез, влиять на работу 

макрофагов и аутоиммунные процессы. Вторым 

следствием стало то, что сравнительно простые 

технологии с использованием клеток, полученных 

в результате минимального набора лабораторных 

манипуляций, не всегда и не везде применимы. 

Чтобы получить больший эффект от транспланта-

ции с клетками нужно работать: наращивать целе-

вые популяции, модифицировать in vitro, исполь-

зовать достижения из смежных областей (генной

и тканевой инженерии).

Что касается идеи банкирования, то, на мой взгляд, 

она не претерпела кардинальных изменений. Кле-

точные биобанки использовались и используются 

в онкогематологии для заготовки аутоклеток перед 

химиотерапией, банки пуповинной крови работа-

ют как источники донорского биоматериала. Иде-

ология персональных банков пуповинной крови 

также кардинально не поменялась и по-прежне-

му продвигает идею сохранения клеток «нулевого 

дня» для использования в отдаленном будущем, 

а также для лечения некоторых болезней в педи-

атрии. В целом видно, что идея биобанкирования 

утрачивает романтический оттенок, приобретает 

более реалистичные и прагматические черты; ста-

новится рутинной.
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На фото: Э. Глюкман (Париж, Франция), А.В. Приходько (Москва), А.А. Исаев (Москва), 2011

только у зарубежных коллег. Поэтому мы решили 

привлечь мировых лидеров, трансплантологов 

с большим опытом к обмену знаниями. Так заро-

дилась идея проведения международных сим-

позиумов в Москве и нам удалось организовать 

и проводить их в течение нескольких лет. На один 

из таких симпозиумов была приглашена доктор, 

трансфузиолог, Элиан Глюкман, которая впервые 

в 1988 году провела трансплантацию ГСК ПК для 

лечения пациента с анемией Фанкони. Именно 

после этого случая начали создаваться донорские 

и персональные банки пуповинной крови в США, 

Европе и Азии.

В России Гемабанк был и остается первым и един-

ственным банком по сей день, чьи образцы были 

использованы клиентами для проведения род-

ственных аллогенных трансплантаций. Так, в 2005 

году Гемабанк выдал первый образец для про-

ведения родственной аллогенной транспланта-

ции для лечения нейробластомы 4 стадии. Транс-

плантация была проведена Г.Л. Менткевичем 

в Онкоцентре им. Н.Н. Блохина. У пациента по-

сле трансплантации в течение 5 лет наблюдалась 

устойчивая ремиссия. Этот случай стал началом 

эры клинического применения ГСК ПК из частного 

банка пуповинной крови, и уже ни у кого не возни-
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Врач онколог и учреди-
тель благотворительно-
го фонда «Настенька»,
Георгий Людомирович
Менткевич

Конечно. За более чем 50-летний период исполь-

зования гемопоэтических стволовых клеток в те-

рапевтических целях взгляды на сферы их приме-

нения существенно расширились. Меняются как 

показания, так и технологии их применения. Совер-

шенствуются методы деплеции и селекции нужных 

популяций иммунокомпетентных клеток, прово-

дятся исследования для придания селектирован-

ным клеткам желательных свойств (например, для 

усиления эффекта трансплантат против опухоли 

или уменьшения эффекта трансплантат-против-хо-

зяина). Наиболее репрезентативные и достовер-

ные исследования относятся к области проведения 

относительно стандартных методик традиционной 

трансплантации кроветворных клеток, в основном, 

при злокачественных заболеваниях крови. Вместе 

с тем развиваются подходы в изучении возможно-

сти применения клеточных технологий в области 

персонифицированной иммунотерапии злокаче-

ственных заболеваний, такие как адоптивная имму-

нотерапия дендритными вакцинами, использова-

ние цитотоксических лимфоцитов как аутогенных, 

так и аллогенных (например, при злокачественных 

опухолях центральной нервной системы). Осо-

бый интерес представляют наработки по возмож-

ному использованию клеток пуповинной крови 

и материала, который можно получать из пуповин-

но-плацентарного комплекса. Стволовые клетки, 

получаемые из этого источника, находят меньшее 

применение в стандартной трансплантационной 

практике, однако имеют ряд преимуществ при ис-

пользовании в регенеративной медицине. Под-

купает также способ их получения, при котором 

не требуется никаких манипуляций с донором 

или будущим пациентом, если данная процедура 

осуществляется в целях индивидуального сохра-

нения.

Иван Викторович, скажите, пожалуйста, все 

же, каковы научно-обоснованные аппликации 

для клеточных технологий на сегодняшний 

день; что Вы прогнозируете на ближайшие 10-

20 лет? Что может пересадка клеток дать прак-

тической онкологии? Антиэйджингу?

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев

Георгий Людомирович, согласны ли Вы с тем, 

что взгляды на клиническое применение ге-

мопоэтических клеток из различных источни-

ков в клинической практике изменились?

кало сомнения, что мы переходим на новый, тре-

тий этап развития компании – применение ГСК ПК 

в практической медицине России.

Позднее была выполнена череда аллогенных 

трансплантаций для лечения пациентов с ане-

мией Фанкони, лейкозов, синдрома Швахмана-

Даймонда и др.
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Заведующий лабора-
торией Гемабанка,
Иван Викторович
Потапов

Развитие клеточных технологий способно мно-

гое дать  практической медицине. Особенно если 

использовать их в сочетании с современными 

достижениями в создании генетических модифи-

каций клеток (генетическое редактирование, пе-

репрограммирование клеток перед трансплан-

тацией), тканевой инженерии (создание 2d и 3d 

конструкций с живыми клетками), широким вне-

дрением генодиагностики.

Что касается онкологии, то, как мне видится, ме-

тоды воздействия на опухоль в виде химио- или 

лучевой терапии уже подходят к своему потолку, 

и фокус внимания онкологов сместился на мето-

ды активации противоопухолевого иммунитета. 

А это направление как раз развивается в плоско-

сти клеточных технологий.

Гемабанк сотрудничает со всеми клиническими 

центрами нашей страны, проводящими транс-

плантации в детской онкогематологии, к насто-

ящему моменту нами выдано, а клиницистами 

трансплантировано по показаниям 6 образцов. 

Также образцы пуповинной крови востребованы 

для экспериментального лечения ДЦП. Для этих 

целей выдано 30 образцов. Поскольку медицина 

развивается интенсивно, и в последние 15 лет по-

явилось множество клинических исследований 

с использованием клеток пуповинной крови в ле-

чении болезней внутренних органов неопухоле-

вой природы, востребованность образцов будет 

расти.

Еще одна услуга Гемабанка – выделение и хра-

нение мезенхимальных (стромальных) клеток пу-

почного канатика. Гемабанку, чтобы оставаться

в тренде современных биотехнологий и активно 

формировать их, необходимо развивать лабора-

торную базу, проводить больший объем собствен-

ных фундаментальных исследований.

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев

Александр Викторович, а как Вы видите драй-

веры развития гемабанков?

Вы знаете, согласно данным международной 

статистики в настоящее время в мире, в частных 

и в донорских банках суммарно сохранено более 

7 млн образцов пуповинной крови. При этом ми-

ровой запас пуповинной крови ежегодно увели-

чивается более чем на 600 000 образцов. В пупо-

винной крови содержится большое количество 

кроветворных стволовых клеток, которые успеш-

но применяются в практическом здравоохране-

нии для лечения более 100 различных заболева-

ний. Это известные факты.

Практика их клинического применения насчи-

тывает более 30 лет. В мире действуют более 200 

Директор Гемабанка,
Александр Викторович
Приходько
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банков пуповинной крови. 10 мировых лидеров 

банкирования хранят свыше 4 млн образцов пу-

повинной крови, а также ткани и клеток пупоч-

ного канатика. Наибольший опыт хранения пу-

повинной крови накоплен США и Китаем. Они 

же проводят самое большое количество транс-

плантаций и клинических исследований по при-

менению стволовых клеток пуповинной крови 

и пупочного канатика для лечения детского це-

ребрального паралича (ДЦП), аутизма, болезни 

Альцгеймера, диабета, заболеваний сердца, пече-

ни, болезни Паркинсона и др.

В зависимости от стран пуповинную кровь со-

храняют около 0,5-10% всех рожающих. Однако, 

например, в Сингапуре эта величина достигает 

30%. Эксперты связывают такую большую разницу 

с отношением государства, а именно в некоторых 

странах предусмотрена выплата государственно-

го пособия на рождение ребенка, часть из которо-

го можно использовать для оплаты услуг биостра-

хования, а также с широким распространением

в стране комбинированной модели персонально-

го и донорского хранения пуповинной крови.

Во всемирной поисковой системе доноров кост-

ного мозга в настоящее время зарегистрировано 

более 30 млн доноров, из них 700 000 приходятся 

на донорские образцы пуповинной крови. В си-

стему входят 75 регистров из 53 стран мира, а так-

же 53 банка пуповинной крови из 36 стран, в том 

числе и из России.

В РФ на сегодня работает 10 банков персональ-

ного и донорского хранения пуповинной крови. 

Суммарно в них сохранены более 100 000 образ-

цов пуповинной крови. При этом, около 17 000 

образцов сохранено в донорских банках (10 000 

в Самарском центре «Династия», 5000 – в донор-

ском банке стволовых клеток в Москве), 74 000 – 

в банках персонального хранения, из них более

32 000 образцов – в Гемабанке.

Безусловно, Россия использует мировой опыт

и двигается за лидерами в области клеточ-

ных технологий. Успех США и Китая основан 

на колоссальных инвестициях, направленных 

на клинические исследования. Так, в этих стра-

нах сконцентрирован наибольший процент ис-

следований, проводимых в мире. При появле-

нии глобальных проблем, например таких, какой 

недавно стал COVID-19, первым отреагировал

Китай. На данный момент там проведено несколь-

ко успешных клинических исследований по при-

менению стволовых клеток пуповинной крови

и пупочного канатика для профилактики и ле-

чения осложнений коронавирусной инфекции. 

Важна поддержка государства в отношении уско-

ренного процесса утверждения протоколов кли-

нических исследований. Гибкость и сплоченность 

работы частного и государственного секторов 

в данных вопросах, позволяет странам быстро реа-

гировать на возникшую проблему. В этом плане мы 

менее динамичны по сравнению с США и Китаем.

Для ускорения процессов утверждения различных 

протоколов для исследований и применения пу-

повинной крови в России в 2019 году была зареги-

стрирована ассоциация специалистов и организа-

ций в области заготовки, хранения и применения 

клеток пуповинной крови и клеточных техноло-

гий РУСКОРД. В настоящее время ассоциация 

РУСКОРД объединяет два донорских банка пупо-

винной крови и банки персонального хранения, 

в том числе «Гемабанк» (Россия), «МЦ Династия» 

(Самара), «Покровский банк стволовых клеток» 

(Санкт-Петербург), Уфимский банк стволовых 

клеток, Банк пуповинной крови (Владивосток) 

и «Био-Банкинг Солюшнс» (Москва). Ассоциация 

создана с целью регулирования деятельности 

участников отрасли, а также для поддержки и ак-

тивного развития научных исследований в обла-

сти клеточных технологий в регенеративной меди-

цине и развития международного сотрудничества 

с ведущими мировыми исследовательскими уни-

верситетами.
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Мне кажется, что самое время спросить 

Артура Александровича о том, как общеми-

ровые тенденции способствуют разработ-

кам и их внедрению в России. 18-летний опыт 

работы Вашего коллектива наверняка позво-

лит Вам охарактеризовать особенности вне-

дрения новых разработок в области клеточных 

и (даже) генных технологий в нашей стране?

Внедрение «первых в классе» препаратов и инно-

вационных медицинских технологий имеет хоро-

шие перспективы при условии здравоохранения 

с большим бюджетом. Именно это стимулирует 

инвесторов вкладывать в новые разработки зна-

чительные средства. Наиболее благодатная почва 

для развития биотехнологий – экономики с боль-

шим рынком и высокой стоимостью услуг. Сегодня 

в этом лидируют опять же – США, а также Европа 

и Япония. Имеется  статистика, согласно которой 

60% «первых в классе» препаратов разрабатыва-

ется и внедряется в США, около 20% – в странах ЕС, 

13% – в Японии. Несколько развивающихся стран, 

включая Россию, Бразилию, Индию составляют 

около 1% рынка «первых в классе» препаратов. 

В последующем новые разработки выходят

и на другие рынки. Если препарат появился в США 

и получил там рынок, дальше он будет развивать-

ся в Европе, Азии, России и далее по миру.

Важно отметить, что в странах с невысокими рас-

ходами на здравоохранение перспектива вне-

дрения новых разработок снижена. В нашу страну 

99% новых препаратов и технологий приходит по-

сле регистрации и появления на других рынках.

Что касается принятия врачебным сообществом 

новых препаратов и технологий, то здесь играют 

большую роль клинические рекомендации. Вра-

чебное сообщество формирует рекомендации 

по лечению того или иного заболевания. Когда 

препарат или технология включаются в эти реко-

мендации, то его могут использовать все врачи. 

Лечение с использованием препаратов, включен-

ных в клинические рекомендации, финансирует 

государственное здравоохранение. Важно учиты-

вать, что в нашей стране доля государственного 

здравоохранения составляет 96% и только 4% – 

это вложенные в систему частные деньги. Главные 

специалисты Минздрава, формирующие реко-

мендации, с одной стороны находятся под давле-

нием потребностей пациентов, которые требуют 

использования новых препаратов. А с другой сто-

роны – под давлением финансовых возможно-

стей системы. Люди, возглавляющие врачебное 

сообщество, действуют с оглядкой на бюджеты. 

Поэтому многие препараты и методы лечения 

в стандарты лечения не включаются по причине 

низкого бюджета здравоохранения. А если новый 

препарат, услуга или технология не заложены

в статьи расходов ОМС, то они будут недоступны 

большинству пациентов.

Сложности внедрения и доступа новых услуг

и продуктов на рынок медицинских услуг в на-

шей стране приводят к тому, что средства, иду-

щие на финансирование разработок, являют-

ся в основном государственными. Государство 

финансирует разработки через различные 

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев

Бенефициар
Гемабанка и крупней-
шей биотехнологиче-
ской компании ПАО 
«Институт Стволовых 
Клеток Человека»,
Артур Алексанрович
Исаев
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грантовые механизмы. Вместе с тем, многие 

частные компании и разработчики мало конку-

рентны в получении этих денег. Большинство 

грантов уходит в государственные институты 

и научные центры, у которых в свою очередь 

нет предпринимательского опыта, активности 

и мотивации для внедрения новых разработок 

в практику здравоохранения.

Государственное финансирование очень неэффек-

тивно выбирает и ведет процесс разработок. Зача-

стую деньги вкладываются в разработки, не имею-

щие реальных перспектив в здравоохранении.

Например, инновационный препарат Неоваскулген 

(первый геннотерапевтический препарат в России 

и третий в мире) разрабатывался за несколько лет 

до того, как в 2007 году мы, в Институте Стволовых 

Клеток Человека, стали активно заниматься этим 

направлением и его внедрением в практическое 

здравоохранение. В 2011 году препарат получил 

регистрационное удостоверение и только с 2020 

года началось его активное внедрение в практику 

и достаточно массовое использование.

Во всем мире время разработки и внедрения ин-

новационного препарата занимает около 12-15 лет. 

Но если этот путь проходится в России, то доступ 

к рынку занимает больше времен, чем за рубежом.

10

Частные биотехнологические компании ведь 

могут оперировать и средствами частных ин-

вестиций.

Что касается развития в России инвестиционных 

механизмов и поддержки со стороны государства 

инновационных направлений, том числе биотех-

нологий, то многие из этих механизмов работают 

и мы ими пользуемся. Для развития медицин-

ского направления созданы специальные усло-

вия. Медицинская деятельность в нашей стране 

не облагается налогом на прибыль, и это суще-

ственный элемент поддержки. Медицинские услу-

ги также не облагаются налогом на добавленную 

стоимость. Это благодатная почва для развития 

частного здравоохранения. Есть хорошие инстру-

менты для разработчиков в виде статуса резиден-

та Сколково, различных инновационных центров, 

технопарков и территорий особых зон, которые 

дают различные преференции и снижают нагруз-

ки, связанные с  налогами, платежами в фонды. 

Мы используем разные механизмы. Например, 

Гемабанк для финансирования части развития, 

провел IPO – первичное публичное размеще-

ние ценных бумаг на Московской бирже. Сегодня 

Гемабанк акционерная компания, имеющая свои 

котировки на рынке и выплачивающая дивиден-

ды. Фондовый рынок – это инструмент для при-

влечения ресурсов. На нем Гемабанк не только 

разместил акции, а также участвует в облигацион-

ной истории. Мы пользуемся широким спектром 

инструментов на фондовом рынке. И с точки зре-

ния размещения ценных бумаг Институты Разви-

тия также оказывают поддержку. Так на Москов-

ской бирже создан специальный сектор – Рынок 

инноваций и инвестиций. Созданы инструменты 

субсидирования размещения. Пока этот механизм 

не является общепринятой практикой для инно-

вационных компаний, но я уверен, что в последу-

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев
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Гемабанка и крупней-
шей биотехнологиче-
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«Институт Стволовых 
Клеток Человека»,
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Георгий Людомирович, как этот процесс – 

развития биотеха и внедрения новых техно-

логий выглядит на взгляд врача-клинициста? 

Как Вы видите происходящее?

Врач онколог и учреди-
тель благотворительно-
го фонда «Настенька»,
Георгий Людомирович
Менткевич

Мы видим, что внедрение новых технологий и пре-

паратов в последние годы происходит под жест-

ким контролем разрешающих органов. Фармако-

логические компании тратят миллионы долларов 

и десятки лет на внедрение новых препаратов. 

Специфика развития фармакологического биз-

неса на современном этапе, как правило, имеет 

ту особенность, что новые фармакологические 

средства направлены на глубинное взаимодей-

ствие с генетическим материалом клетки хозяина, 

отдаленные последствия которого не всегда воз-

можно прогнозировать. Безусловно, перед нами 

стоят множественные медицинские проблемы, 

которые теоретически и практически могут быть 

решены с применением клеточного материала. 

Но при этом не следует забывать, что только соб-

ственные, не манипулированные клетки по всей 

видимости не несут существенного риска пе-

рестройки генетического репертуара пациента. 

В ситуациях с аллогенной трансплантацией ство-

ловых клеток при неизлечимых заболеваниях мы 

поставлены перед жесткой дилеммой спасения 

жизни пациента. В случаях же использования ал-

логенного материала пуповинно-плацентарного 

комплекса безусловно можно предполагать вза-

имодействие фрагментов генетического матери-

ала донора с геномом пациента с неизвестными 

отдаленными последствиями. В первую очередь, 

с моей точки зрения, это касается системного 

введения аллогенного материала с регенера-

тивной целью. Необходимо также рассматривать

и возможные краткосрочные негативные эффек-

ты. Хорошо известная способность мезенхималь-

ных (стромальных) клеток подавлять реализацию 

эффекта «трансплантат против опухоли» свиде-

тельствует о наличии иммуносупрессивного по-

тенциала, который вряд ли носит специфический 

характер. В этом аспекте банкирование своих 

собственных клеток пуповинной крови, возможно 

пуповинно-плацентарного комплекса, представ-

ляется на сегодняшний день наиболее перспек-

тивным фундаментом дальнейшего применения 

клеточных технологий.
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В этом контексте, Иван Викторович, какие 

перспективы применения – трансплантации 

сохраненных клеток вы видите, или, быть мо-

жет, сами развиваете в Гемабанке?

ющем рынок капитала станет в России более вос-

требованным источником финансирования.

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев
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Директор Гемабанка,
Александр Викторович
Приходько

Дополню Ивана Викторовича. Важно, что Гемабанк

стремится занять такую же лидерскую активную 

позицию на территории России, как мировые 

лидеры банкирования в США и в Китае. Это не-

возможно без обеспечения качества всего цикла 

нашей работы, а значит – образцов, сохраненных 

у нас. Как мы только что сказали, по количеству 

образцов, по их качеству, т.е. соответствию меж-

дународным стандартам, Гемабанк лидирует на 

российском рынке персонального банкирования.

Говоря о локальном преимуществе, хочется отме-

тить прежде всего широкий спектр услуг, предо-

ставляемый Гемабанком. В частности, мы един-

ственный банк в РФ с лицензией на сохранение 

стволовых клеток пуповинно-плацентарного 

комплекса, которые подтвердили свою безопас-

ность и эффективность в более 100 клинических 

исследованиях, проведенных в Европе и в Азии. 

Еще одним из преимуществ является территория 

охвата и предоставление доступа к услугам для 

всех наших граждан. Наше неоспоримое преи-

мущество в том, что Гемабанк имеет опыт при-

менения образцов своих клиентов, как в России, 

так и за рубежом, для лечения лейкоза, лимфом, 

анемии Фанкони, синдрома Швахмана-Даймонда 

и других крайне тяжелых заболеваний. Наши кли-

енты уверены в том, что их образцы сохранены 

с наибольшим возможным объемом клеточности 

биоматериала и жизнеспособны, т.к. выделением 

и криоконсервацией клеток занимаются не рядо-

вые лаборанты, а высококвалифицированные ди-

пломированные специалисты. Также они уверены 

в том, что биоматериал можно использовать для 

лечения и мы помогаем на всех этапах, даже если 

Заведующий лабора-
торией Гемабанка,
Иван Викторович
Потапов

Конечно, помимо лабораторных возможно-

стей мы активно сотрудничаем с клиницистами,

и с каждым коллективом у нас своя история вза-

имодействия: каждый случай трансплантации 

по-своему уникален. Однако есть и то, что их все 

объединяет.

Во-первых, со стороны клиники всегда проис-

ходит тщательная подготовка, которая касается 

и оценки соотношения риск/польза, и подготовке 

реципиента, и тактики ведения в посттрансплан-

тационный период и многих других аспектов. 

Во-вторых, Гемабанк свою часть работы касатель-

но обработки, хранения и транспортировки об-

разцов всегда выполняет максимально качествен-

но, с применением как российских, так и лучших 

практик зарубежных стандартов. Это вместе соз-

дает фундамент, который минимизирует риски, 

связанные с лечением. Образцы, сохраненные 

в Гемабанке, принимались на лечение не только 

в нашей стране, но и в США, Ю. Корее, Германии, 

Грузии. Это означает, что клиницисты доверяют 

нам.

С точки зрения медицинской науки эффектив-

ность и безопасность должны оцениваться в рам-

ках клинических исследований, с группами кон-

троля, рандомизацией и др. правилами, Гемабанк 

на данный момент не имел возможности органи-

зации таких исследований в силу специфики сво-

ей работы, ведь неизвестно, когда и кому и при 

каком заболевании может понадобиться образец. 

Но в целом, все трансплантации, и в частности, 

качество предоставленных образцов, были оце-

нены клиницистами положительно.
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клиент выбирает зарубежную клинику, не говоря 

уже об отечественных центрах трансплантации, 

с которыми у Гемабанка большой опыт сотрудни-

чества и ряда успешных трансплантаций.

Подчеркиваю, что Гемабанк сохраняет свои ли-

дерские позиции уже на протяжении 18 лет. Это-

му безусловно способствует ориентир на между-

народный опыт и стандарты, а также постоянный 

контроль качества оказания услуг на всех этапах, 

содействие клиентам, когда необходимо приме-

нить стволовые клетки пуповинной крови для ле-

чения.

Артур Александрович, чуть-чуть расширим 

тему беседы. Что на Ваш взгляд объединяет 

гематологию и генетику? Почему Ваш бизнес 

в сфере биомедицины, начавшись как сап-

порт гематологии, продолжил услугами в об-

ласти генетики, репродуктологии, научными 

исследованиями в это сфере?

Я не рассматриваю гематологию в контексте раз-

вития здравоохранения как нечто отдельное. Это 

часть здравоохранения и идеи использования 

принципов регенеративной медицины в гемато-

логии были реализованы раньше, чем во многих 

других областях. В том числе идеи, связанные 

с генной терапией.

Гематология достаточно развитая область, бла-

годаря знаниям о том, как регенерирует кровет-

ворная ткань, какие генетические изменения 

приводят к тем или иным заболеваниям крови. 

Кроветворная ткань и стволовые клетки стали 

и способом лечения в регенеративной медицине 

и объектом лечения с помощью генной терапии. 

Регенеративная медицина тесно связана с гене-

тикой. Изначально мы в ИСКЧ в большей степени 

были сфокусированы на регенеративной медици-

не, на том, что клетки человека могут обновляться, 

дифференцироваться, восстанавливать различ-

ные ткани и органы. Свойство «стволовости» кле-

ток (воспроизводить себя и дифференцировать-

ся) лежит в основе регенеративной медицины. 

Мы были сфокусированы на том, как можно это 

использовать, как применить клеточные техноло-

гии для лечения тех или иных заболеваний. Мак-

симальных успехов в этом направлении достигли 

именно гематология и иммунология. Определен-

ные успехи есть и в других направлениях. Еще 

стало понятно, что клетками кроветворной тка-

ни костного мозга и пуповинной крови можно 

лечить, с точки зрения заместительной терапии, 

не только гематологические и онкологические за-

болевания, но и заболевания, связанные с изме-

нением генетики клетки.

Какое-то время мы шли по этому пути. Потом ста-

ло понятно, что клеточная терапия имеет свои 

возможности и сложности. Например, связан-

ные с недешевой экономикой методов клеточной

терапии, их разработкой и внедрением. Часто мы 

– человечество, научная общественности, недо-

статочно понимаем механизмы доставки клеток 

в таргетные регионы организма. С другой сторо-

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев

Бенефициар
Гемабанка и крупней-
шей биотехнологиче-
ской компании ПАО 
«Институт Стволовых 
Клеток Человека»,
Артур Алексанрович
Исаев
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ны стали более понятны идеи, связанные с ген-

ной терапией. Ведь с помощью генетики и генной 

терапии мы можем поменять паттерн того, как 

развивается клетка. Именно поэтому мы начали 

развивать направление генной терапии, которое 

очень сильно конкурирует с клеточной по произ-

водственной эффективности, по затратам. И здесь 

геннотерапевтические препараты могут сильно 

выигрывать в плане себестоимости и цены.

Мы столкнулись с тем, что геннотерапевтические 

разработки – очень долгий процесс. Часто мы ле-

чим заболевания, когда генетический дефект при-

вел к уже сформировавшимся проблемам. Так воз-

никла еще одна концепция, которая сегодня стала 

частью развития всего холдинга ИСКЧ, Гемабанка 

и ряда других наших проектов. Идея связана с тем, 

что данные о генетике мы можем получить с мо-

мента появления первой клетки нашего организ-

ма. Сразу после слияния сперматозоида и яйце-

клетки. И даже до их слияния мы можем получить 

информацию о генетике половых клеток.

Согласно принципам медицины «4П», первая П 

– это профилактика. Мы можем выяснить риски 

развития заболеваний и их предотвратить. Так 

у нас возникла идея, что генетические скрининги 

и профилактика дают колоссально большую поль-

зу и эффекты, даже превосходящие лечение. Мы 

стали активно развивать генетическую диагно-

стику. Именно сочетание методов регенератив-

ной медицины, генетической диагностики и ген-

ной терапии позволило нам реализовать такой 

уникальный план лечения, как трансплантация 

стволовых кроветворных клеток пуповинной кро-

ви девочке с генетическим заболеванием – син-

дромом Швахмана-Даймонда. Это заболевание со 

временем может привести к лейкозу. На самом 

деле, лечение можно провести таким образом, 

что родители смогут родить еще одного здорово-

го ребенка. Затем, собрав его пуповинную кровь, 

использовать ее для лечения больной сестры

Как Вы считаете, какова репутация у Ваших 

компании и коллективов – среди врачей, па-

циентов, клиентов, инвесторов и бизнес-пар-

тнеров? Насколько это понятие (репутация) 

значимо для Вас, какой смысл Вы в него вкла-

дываете?

Я думаю, что о нашей репутации лучше скажут кол-

леги, с которыми мы работали. Но то, что мы слы-

шим и чего добиваемся  – это профессиональное, 

Бенефициар
Гемабанка и крупней-
шей биотехнологиче-
ской компании ПАО 
«Институт Стволовых 
Клеток Человека»,
Артур Алексанрович
Исаев

с целью восстановления ее кроветворной си-

стемы клетками, свободными от генетической

поломки, приводящей к заболеванию.

На таких ярких примерах мы уже показали, как 

с помощью сочетания методов клеточной транс-

плантации и генетики можно профилактировать 

и лечить наследственные заболевания. Пони-

мание взаимосвязанности регенеративной ме-

дицины и генетики позволяет создать сильные

и эффективные инструменты для предупрежде-

ния и терапии целого ряда тяжелых заболеваний.

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев
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Это достаточно оптимистично. Давайте спро-

сим у клинициста, есть ли основания к оп-

тимизму? Реализуются ли все наши мечты 

по лечению сложных пациентов в ближай-

шем будущем?

Мечты? Это громко сказано. Чисто с професси-

ональной точки зрения мне хотелось бы, чтобы 

исследования в области применения клеточных 

технологий (а они на самом деле этого заслужи-

вают) проводились в клиниках с соблюдением 

критериев доказательной медицины и не носили 

сенсационного характера, могли быть проверены 

и качественно задокументированы. Для России, 

клеточные технологии могли бы быть важным на-

правлением в плане развития прикладной меди-

цинской науки. Для этого нужно не так уж много: 

главное не мешать.

Врач онколог и учреди-
тель благотворительно-
го фонда «Настенька»,
Георгий Людомирович
Менткевич

Источник:

https://genescells.ru/news/celltech/?fbclid=IwAR0

ONSRpcDpMaQ87WUya-jhDyjfE_B3F_FH-_C8Furf_

YZSR4W3ReYf1uhE#_ftnref1

ответственное и честное отношение к тому, что де-

лаем. Это непросто. Иногда на пути велики соблаз-

ны попробовать внедрять технологии с низкой 

эффективностью, потому что на них уже потрачено 

немало времени. Или использовать какие-то «не-

приличные» инструменты взаимодействия с про-

фессиональным сообществом.

Мы развиваем технологии, для которых видим 

реальную возможность применения. Процент эф-

фективности разных технологий может варьиро-

вать, но с каждым шагом мы стараемся довести их 

до практического здравоохранения. Это касается

и Гемабанка, который имеет приличное количе-

ство случаев использования сохраненных образ-

цов пуповинной крови, и других проектов, разви-

тие которых в том числе спонсировал Гемабанк: 

генная терапия, тканеинженерные генные матрик-

сы, генетическая диагностика. Мы стараемся быть 

профессиональными. В основе нашей работы ле-

жат принципы доказательной медицины и честно-

сти по отношению к пациентам и врачам. Именно 

за честность и профессионализм наши компании 

Гемабанк, Репробанк, Генетико и другие, ценят 

коллеги. Мы привыкли отвечать за качество своей 

работы, ее эффективность и обоснованность.

Заведующий
кафедрой патоло-
гической анатомии 
ФГБОУ ВО СЗГМУ
им. И.И. Мечникова,
Роман Вадимович
Деев
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Исследователи из Германии провели работу по 

сбору пуповинной крови у детей с высоким ри-

ском повреждения головного мозга во время ро-

дов. Результаты показали, что сборы пуповинной 

крови в таких случаях необходимы и потенциаль-

но полезны.

Впечатляющие достижения в области перина-

тальной и неонатальной помощи привели к су-

щественному улучшению показателей выжива-

емости недоношенных детей и новорожденных

с тяжелыми осложнениями. Новорожденные 

с повреждением головного мозга часто страдают

Пуповинная кровь важна для новоро-
жденных детей в случаях повреждения 
головного мозга во время родов

от длительного неврологического моторного 

и когнитивного дефицита, приводящего к физи-

ческим и психологическим проблемам.

Лечение детского церебрального паралича яв-

ляется одним из самых дорогостоящих невроло-

гических заболеваний из-за его частоты (2/1000) 

и стойкости в течение всей жизни. Также стоит 

отметить, что в настоящее время доступные ме-

тоды лечения и реабилитации не всегда дают 

удовлетворительный результат. Клеточная те-

рапия стволовыми клетками пуповинной крови 

является потенциальным методом лечения при 
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«Сейчас, планируя рождение детей, будущие родители готовятся основа-

тельно. Изучают всю информацию, которая может пригодиться для рожде-

ния здорового ребенка. Сохранение стволовых клеток пуповинной крови

и пупочного канатика сможет обеспечить ребенка и его семью необходимой 

биостраховкой на случай, если кто-то столкнется с тем или иным заболевани-

ем, либо улучшить качество жизни в пожилом возрасте. На данный момент 

более 33 000 российских семей обеспечили себя и своих детей ценным за-

пасом стволовых клеток».Директор Гемабанка,
Александр
Викторович
Приходько

неврологических заболеваниях. Ученые медики 

из Германии поставили перед собой цель оце-

нить целесообразность сбора пуповинной крови 

у новорожденных с повышенным риском повреж-

дения головного мозга.

В исследование были включены дети из групп вы-

сокого риска, а именно новорожденные с пери-

натальной гипоксией, гестационным возрастом 

от 23 до 30 недель и/или относительно низкой 

массой тела при рождении. Оценивались целе-

сообразность сбора, количество и качество по-

лученных стволовых клеток пуповинной крови, 

объем и стерильность, а также жизнеспособность 

клеток. Из 177 включенных в исследование паци-

ентов, сбор был успешен у 141.

В общей сложности у 10,7% новорожденных

из исследуемой группы развились поражения 

головного мозга. Высокая доля успешных сборов 

пуповинной крови указывает на то, что при обу-

чении врачей-акушеров и междисциплинарном 

подходе, можно добиться хороших результатов, 

а также обеспечить запасом пуповинной крови 

новорожденных с высоким риском повреждения 

головного мозга.

Относительно высокая распространенность по-

вреждений головного мозга делает сбор пуповин-

ной крови стоящим мероприятием. Собранный 

биоматериал содержит достаточное количество 

клеток для потенциальной терапии. При этом ка-

чество и количество полученного биоматериала 

имеют решающее значение для потенциальной 

терапии недоношенных детей.  Пуповинная кровь 

содержит большое количество высоко пролифе-

рирующих клеток-предшественников и стволовых 

клеток. Трансплантированные стволовые клетки 

могут мигрировать в пораженную область и достав-

лять трофические факторы, которые обеспечивают 

противовоспалительное и антиапоптотическое 

действие, повышают пластичность поврежденного 

мозга за счет усиления неоваскуляризации, мие-

линизации и эндогенного нейрогенеза.

Также стоит отметить, что общее количество клеток 

и гемопоэтических стволовых клеток сильно кор-

релировали с гестационным возрастом (P <0.001), 

и целевой дозы часто не хватает у глубоко недо-

ношенных новорожденных. Поэтому ученые пред-

полагают, что для недоношенных детей с гестаци-

онным возрастом ≤30 + 0 недель мезенхимальные 

стволовые клетки пуповины следует исследовать 

в качестве альтернативного источника клеток ство-

ловых клеток.

Источник: https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/0963689721992065
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Пуповинная кровь спасла старшего
брата
Ройан Мохаммед – 22-летний молодой человек, который был излечен 

от рака 12 лет назад после пересадки стволовых клеток пуповинной кро-

ви, сохраненной для его брата. Сегодня Мохаммед учится в университете 

и хочет стать учителем. Своей историей его семья захотела поделиться 

с нами спустя много лет.

Моххамед рос в большой семье в Иране. У него 5 братьев и 2 сестры. 

Проблемы со здоровьем стали появляться в 6-летнем возрасте. У него 

часто была лихорадка по ночам, днем температура снижалась до нормы. 

От высокой температуры начались судороги, также отмечалось воспале-

ние десен.

В надежде найти лекарство от его болезни родители с маленьким Мохаммедом проводили диагностику 

в нескольких региональных клиниках, пока наконец в больнице Шахид Садуги в г. Йезд ему был поставлен 

диагноз «острый миелоидный лейкоз» (ОМЛ).

Это тип онкологического заболевания, при котором костный мозг производит аномальные миелобласты. 

В результате у пациентов с ОМЛ не хватает правильно функционирующих эритроцитов для дыхания, не-

достаточно иммунных клеток для борьбы с инфекциями и недостаточно тромбоцитов для остановки кро-

вотечения.

Так в конце декабря 2006 года Мохаммед начал курс химиотерапии в больнице Йезда. Лечение продолжа-

лось 2 года. Врачам не удалось с помощью химиотерапии справиться с заболеванием. Мохаммеда вновь 
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переводят в другую больницу Шариати в Тегеране, где была запланирована трансплантация стволовых 

клеток.

Поиск донора для трансплантации начался с тестирования членов семьи – родителей, старших братьев 

и сестер. Но в результате никто из них не подошел в качестве донора. Родители искали альтернативное 

решение. От врачей они узнали, что пуповинная кровь также может быть использована для транспланта-

ции стволовых клеток. Но поиск в государственных банках пуповинной крови в Иране также не увенчался 

успехом. Подходящего донора там не было.

На счастье, мать Мохаммеда тогда забеременела и ей предложили собрать пуповинную кровь. Родители 

договорились с банком стволовых клеток Royan Stem Cell Technology Company о криоконсервировании 

стволовых клеток пуповинной крови ребенка. Тем временем Мохаммеду пришлось продолжить курс хи-

миотерапии. После рождения ребенка пуповинную кровь доставили в лабораторию.

Обычно требуется три недели, чтобы пройти типирование HLA (человеческий лейкоцитарный антиген), 

которое определило бы, подходит ли биоматериал для лечения. К большому удивлению и радости роди-

телей, Мохаммед с братом оказались полностью совместимы.

Трансплантацию запланировали в больнице Шариати в Тегеране, которая находится на севере Ирана, 

более чем в 1400 км от их дома. Врачи обнаружили, что объем пуповинной крови от Беньямина был ниже 

необходимого для трансплантации, поэтому они провели сочетанную трансплантацию, дополнив частич-

но совместимым образцом пуповинной крови, взятой из государственного донорского банка стволовых 

клеток.

Другими словами, Мохаммеду сделали двойную пересадку пуповинной крови. Семья сняла дом и прожи-

ла в Тегеране шесть месяцев, пока Мохаммед не поправился. Прошло уже около 12 лет. Мухаммед вырос 

в полном здравии и победил самый трудный вызов, который жизнь и судьба поставили на его пути.

«Эта история не уникальна. Таких случаев, когда сохраненная пуповинная 

кровь брата или сестры подходит для лечения, достаточно много. Именно 

поэтому, во всем мире растет большой интерес по отношению к семейному 

персональному биострахованию. Семейное биострахование – это надежный 

способ защитить здоровье и будущее своих детей».

Источник: https://parentsguidecordblood.org/en/news/7th-child-provides-cord-

blood-save-older-siblingЗаведующий лабора-
торией Гемабанка,
Иван Викторович
Потапов
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Врачи о биостраховании

«Наука и медицина развиваются стремитель-

но. Как показывает нынешняя ситуация, за кле-

точными технологиями не только настоящее, 

но и большое будущее. Очень важно, чтобы врач 

акушер-гинеколог имел базовые представления о 

роли клеток пуповинной крови и ткани пупочно-

го канатика в медицине, поскольку именно к нему 

обращаются беременные женщины. Задача со-

временных врачей донести до пациентов полную 

информацию о клетках, их применении и свой-

ствах, чтобы будущие родители могли принять ре-

шение. Ведь сохранить пуповинную кровь и ткань 

пупочного канатика можно только один раз в жиз-

ни – при рождении ребенка.»

«Врачи в течение всей свой профессиональной 

деятельности непрерывно повышают квалифи-

кацию. Это большой труд и я желаю им новых 

успехов. На мой взгляд, родителям сегодня тоже 

непросто. В условиях стремительного развития 

медицины на плечи родителей ложится само-

образование. Сегодня врачи не всегда успевают 

обсудить так называемые смежные с беремен-

ностью вопросы, как, например, биострахова-

ние, поэтому приходить на консультацию «подго-

товленными» и задавать свои вопросы полезно. 

Не нужно искать ответы в интернете. Будущие ро-

дители могут обо всем узнать из уст компетентно-

го специалиста.»

Александр
Николаевич
Рымашевский

Ильдар
Фаридович
Фаткуллин

Jдин из ведущих специалистов в области акушер-

ства и гинекологии на Юге России о биострахова-

нии. Профессор, доктор медицинских наук, врач 

акушер-гинеколог высшей квалификационной 

категории, заведующий кафедрой акушерства

и гинекологии Ростовского Государственного ме-

дицинского университета , заместитель директо-

ра НИИ акушерства и педиатрии и зам. главного 

врача по медицинской части МБУЗ «роддом №5».

Заслуженный деятель науки Республики

Татарстан, д.м.н. и заведующий кафедрой акушер-

ства и гинекологии КГМУ.
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«Сегодня большая часть трансплантаций ге-

мопоэтических стволовых клеток выполняется

с помощью донорского биоматериала из костно-

го мозга. Так происходит не только во всем мире,

но и в России. Однако вопрос дефицита доноров 

костного мозга в настоящее время остается откры-

тым, и поэтому важно подчеркнуть, что пуповин-

ная кровь может быть альтернативным источни-

ком гемопоэтических клеток. Это действительно 

уникальный продукт организма, который не под-

вергался никаким дополнительным лаборатор-

ным манипуляциям, а также негативному воз-

действию инфекционных агентов или лекарств

(а клетки, полученные от взрослого донора, это-

му подвержены). После сбора пуповинной крови 

 родильном доме клетки выделяются в специали-

зированной лаборатории и криоконсервируются 

в жидком азоте. В таком виде они могут храниться 

бессрочно и всегда готовы к выдаче для транс-

плантации.»

«Хорошо известная способность мезенхималь-

ных (стромальных) клеток подавлять реализацию 

эффекта «трансплантат против опухоли» свиде-

тельствует о наличии иммуносупрессивного по-

тенциала, который вряд ли носит специфический 

характер. В этом аспекте банкирование своих 

собственных клеток пуповинной крови, возможно 

пуповинно-плацентарного комплекса, представ-

ляется на сегодняшний день наиболее перспек-

тивным фундаментом дальнейшего применения 

клеточных технологий.»

Виктор
Евсеевич
Радзинский

Георгий
Людомирович
Менткевич

Заслуженный деятель науки РФ, член-корр. РАН, 

доктор мед. наук, профессор, зав. кафедрой аку-

шерства и гинекологии с курсом перинатологии 

Медицинского института РУДН, вице-президент 

Российского общества акушеров-гинекологов, 

президент Междисциплинарной ассоциации 

специалистов репродуктивной медицины (МАРС).

Доктор медицинских наук, онколог и учредитель 

благотворительного фонда «Настенька». У про-

фессора Георгия Людомировича более 200 науч-

ных работ и 2 монографии по проблемам детской 

онкологии. Специализация: химиотерапия, транс-

плантация костного мозга, нейроонкология, им-

мунотерапия опухолей, клеточная терапия.
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Отзывы звездных клиентов

«Наткнулась на статью о том, что в Китае успеш-

но лечили пациентов с коронавирусом мезенхи-

мальными клетками. Порадовалась, что хоть в чет-

вёртые роды я все-таки собрала эти самые клетки. 

13 лет назад об этом ещё не так много знали обыч-

ные люди. Все это казалось каким-то нереальным, 

и я даже не стала вникать в вопрос. За десятиле-

тие после моих первых родов было проведено 

столько различных исследований, и область при-

менения расширилась, накопился солидный опыт 

и доказательства ценности стволовых клеток. Так 

что уже с Марией я решила, что хочу сохранить 

для неё эти клетки».

«Я очень рада, что живу сейчас – в наше время – 

время современных технологий. Для Сашули мы 

воспользовались услугой биострахования – это 

сохранение резерва здоровых клеток пуповинной 

крови. Подумайте, сохранение пуповинной крови 

возможно только 1 раз – при рождении малыша!

И не воспользоваться этим было бы, наверное, не-

правильно.

«Стволовые клетки – это ценный материал, яв-

ляется «строителем» для тканей, костей, печени, 

нервной и иммунной системы.

И на примере, Роналдо (футболист) после трав-

мы колена потратил огромные деньги чтобы най-

ти стволовые клетки подходящего типа, тк своих 

у него естественно не было и пришлось восполь-

зоваться донорскими стволовыми клетками кост-

ного мозга – но это ДОРОГО и ТРУДНО найти под-

ходящий ДОНОРА.

Здесь я перечислю лишь малую часть того, 

что можно вылечить стволовыми клетками: лей-

козы и лимфомы, иммунодефициты, тяжелые ане-

мии, наследственные заболевания, ДЦП, травмы 

головного мозга и др. заболевания».

Ольга Ушакова
Ведущая программы 
«Доброе утро»
на Первом канале

Семья Валерия
Карпина – российско-
го футболиста, трене-
ра и журналиста. 

Антон Дудков –
многодетный отец, 
известный блогер
@kto_tyt_papa

Люди страхуют уже давно свое имущество, об этом  

знают все, это стало рутиной и часто стоимость 

таких страховок гораздо выше услуги сохране-

ния клеток пуповинной крови, но разве здоровье 

не важнее всего? Разве наши дети не самое цен-

ное для нас?

 

Стволовые клетки – это будущее, они направлены 

на борьбу со многими болезнями. Мы, конечно, 

надеемся, что использовать эти клетки нашему 

ребенку не придется. Пусть лучше это будет меди-

цинской страховкой нашей семьи».
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Сертификат на скидку
3000 рублей

на услугу получения и сохранения
стволовых клеток пуповинной крови
и пупочного канатика*

* Скидка не суммируется с другими сертификатами и рассрочками, но может суммироваться с действующи-
ми акциями на момент заключения договора, не распространяется на хранение биоматериала и действует 
до 31.12.2021 года.

По промокоду «Дайджест» 



8 800 500 46 30 (Мск),

8 800 500 64 03 (Регионы)

client@gemabank.ru
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